

HISTOIRE

Questions pour comprendre le XX^e siècle

Thème 1 introductif • Croissance économique et mondialisation depuis le milieu du XIX^e siècle

Question	Mise en œuvre
Croissance et mondialisation	La croissance économique et ses différentes phases depuis 1850.
	Les économies-monde successives (britannique, américaine, multipolaire) depuis 1850.

Thème 2 • La guerre et les régimes totalitaires au XX^e siècle

Questions	Mise en œuvre
La Première Guerre mondiale	L'expérience combattante dans une guerre totale.
Genèse et affirmation des régimes totalitaires (soviétique, fasciste, nazi)	Les régimes totalitaires dans l'entre-deux-guerres : genèse, points communs et spécificités.
La Seconde Guerre mondiale	Guerre d'anéantissement et génocide des Juifs et des Tziganes.
	Les combats de la Résistance contre l'occupant nazi et contre le régime de Vichy.
La guerre froide	La guerre froide, conflit idéologique, conflit de puissances : une étude, Berlin (1945-1989).

Thème 3 • La République française face aux enjeux du XX^e siècle

Questions	Mise en œuvre
La République, trois républiques	La difficile affirmation républicaine dans les années 1880-1890.
	Des idéaux de la Résistance à la refondation républicaine après la Libération (1944-1946).
	Une nouvelle République (1958-1962).
La République et les évolutions de la société française	Une étude parmi les quatre suivantes au choix : <ul style="list-style-type: none">– la population active française, reflet des bouleversements économiques et sociaux depuis 1914 ;– la République et la question ouvrière : le Front populaire ;– l’immigration et la société française au XX^e siècle ;– la place des femmes dans la société française au XX^e siècle.
La République face à la question coloniale	L’empire français au moment de l’exposition coloniale de 1931, réalités, représentations et contestations.
	La guerre d’Algérie.

GÉOGRAPHIE

France et Europe : dynamiques des territoires dans la mondialisation

Thème 1 introductif • Comprendre les territoires de proximité

Question	Mise en œuvre
Approches des territoires du quotidien	Une étude de cas au choix : <ul style="list-style-type: none">– un aménagement choisi dans un territoire proche du lycée ;– la région où est situé le lycée.
	Acteurs et enjeux de l'aménagement des territoires.

Thème 2 • Aménager et développer le territoire français

Questions	Mise en œuvre
Valoriser et ménager les milieux	Potentialités et contraintes du territoire français (ultramarin compris).
La France en villes	Mouvements de population, urbanisation, métropolisation. Nouvelles formes de développement des espaces ruraux. Aménager les villes : réduire les fractures sociales et spatiales.
Dynamiques des espaces productifs dans la mondialisation	Une étude de cas au choix : <ul style="list-style-type: none">– Roissy : plate-forme multimodale et <i>hub</i> mondial ;– un territoire de l'innovation ;– un espace de production agricole.
	Dynamiques de localisation des activités et mondialisation.

Thème 3 • L'Union européenne et la France dans le monde

Questions	Mise en œuvre
Les territoires de l'Union européenne	L'Union européenne : frontières et limites, disparités et inégalités socio-spatiales.
	Le développement d'un territoire ultramarin : entre Union européenne et aire régionale (étude de cas).
L'Union européenne et la France dans la mondialisation	L'Union européenne, acteur et pôle majeurs de la mondialisation.
	La présence française dans le monde.
	Un territoire d'intégration de la France et de l'Union européenne au monde au choix : <ul style="list-style-type: none">– Paris ville mondiale ;– une façade maritime mondiale : la « Northern Range ».

La croissance économique et ses différentes phases depuis 1850

2

Problématique

Quelle est la nature de la croissance économique de 1850 à nos jours ?

Mots-clés

BRICS, capitalisme, crise, croissance, cycles économiques, libéralisme, NPIA, révolution industrielle.

Histoire

1. La croissance économique est continue depuis 1850

Depuis 1850, les taux de croissance économiques mondiaux dépassent 2 % par an, c'est un phénomène nouveau dans l'histoire du monde. Si sur la longue durée la croissance a été forte, elle a pu connaître des phases de dépression. La croissance est constituée de cycles (décrits par l'économiste russe Kondratiev) d'expansion et de récession.

Les années 1850-1870, 1900-1920 sont plutôt des années d'expansion économique alors que les années 1930 sont des années de dépression (la Grande Dépression qui démarre aux États-Unis puis touche le reste du monde). Les années 1945-1975 sont connues sous le nom de Trente Glorieuses, avec une croissance exceptionnelle de près de 5 % par an dans les pays occidentaux.

Dans les années 1970, le ralentissement de la croissance est lié aux mutations technologiques, au renchérissement de l'énergie et à la concurrence de nouveaux pays (Japon et NPIA).

Depuis les années 2000, la croissance est surtout portée par les pays émergents (BRICS).

2. La croissance est liée à l'industrialisation

L'entrée des pays dans l'âge industriel, le « *take-off* », fait décoller la croissance d'abord en Europe puis aux États-Unis et au Japon.

Les révolutions industrielles successives ont créé de l'innovation, de nouvelles méthodes de production, ce qui a stimulé la consommation, les entreprises ont produit davantage et ont créé des emplois.

Le libéralisme parti d'Angleterre triomphe, en Europe, aux États-Unis, au Japon. Il est fondé sur la réussite individuelle et la libre entreprise, la concurrence et le respect de la propriété privée.

Le libre-échange se généralise et provoque l'augmentation du volume du commerce mondial.

Le capitalisme se développe, avec un rôle accru des banques d'affaires, de la Bourse.

Les entreprises se concentrent et grandissent : conglomérat, holding ou trust, multinationale en fonction des pays.

Info en +

Le rôle de l'État dans la croissance

D'abord tenu à distance par les tenants du libéralisme, l'État a ouvert les marchés mondiaux grâce aux conquêtes coloniales : Empire britannique par exemple.

L'État relance l'économie aux États-Unis en 1933 (New Deal).

Enfin l'État-providence pendant les Trente Glorieuses soutient la consommation.

Mais depuis les années 1980, l'État paraît incapable de réguler le capitalisme financier.

3. La croissance est liée à la mondialisation

Stimulé par le libre-échange, le commerce mondial se développe, largement dominé par les pays européens jusqu'à la Seconde Guerre mondiale. L'Empire britannique domine le monde et lui impose ses règles. Après 1945, les États-Unis fixent les règles monétaires et commerciales et diffusent leur modèle de production et de consommation. Les échanges de marchandises, les mouvements de capitaux se font à l'échelle mondiale. Au XXI^e siècle, la mondialisation devient multipolaire.

À retenir

● **La croissance est le phénomène qui domine l'économie depuis 1850.**

● **Malgré les crises, le trend (mouvement long de la croissance) reste positif sur la durée.**

● **La croissance est étroitement liée au libre-échange et à l'ouverture des marchés à l'échelle mondiale.**

Deux économies-monde successives

3

Problématique

Pourquoi la première mondialisation est-elle britannique ? Pourquoi peut-on dire que le XX^e siècle fut américain ?

Mots-clés

déréglementation, dominion, économie-monde, fordisme, GATT, libre-échange, New Deal, PSEM, protectionnisme, révolution industrielle.

Histoire

1. L'économie-monde britannique

Le pays de la révolution industrielle

Entre 1850 et 1914, l'économie mondiale est dominée par l'Empire britannique.

C'est en Angleterre qu'est née la première révolution industrielle. Elle a été précédée d'une révolution agricole qui a provoqué la croissance de la population. Cette révolution basée sur des innovations techniques, une énergie bon marché, le charbon, une main-d'œuvre abondante et un essor du commerce se développe dans le textile et la sidérurgie. La flotte britannique domine les mers (60 % du commerce mondial), les grandes routes maritimes sont sous son contrôle (canal de Suez partagé avec la France). Les ports anglais deviennent les hauts lieux de l'industrie et du commerce (Liverpool).

Londres est la première ville du monde (1848 : première Exposition universelle), le quartier de la City est la place financière mondiale et la livre sterling la monnaie internationale. Les investissements anglais sont présents partout dans le monde.

Le libre-échange et l'empire

Les produits anglais, grâce aux accords de libre-échange signés avec de nombreux pays, s'exportent dans toute l'Europe. Mais les échanges se font surtout avec les États-Unis et les dominions (colonies autonomes).

L'immense empire colonial (sur lequel « le soleil ne se couche jamais »), produit des matières premières (le thé et le coton indien), il est aussi un marché pour les produits de l'industrie britannique. Il fournit des escales à la flotte commerciale anglaise. Les Anglais interviennent en Chine (guerres de l'opium) et s'installent à Hong Kong.

Info en +

Libre-échange : libre circulation (sans droit de douanes) des marchandises entre les pays signataires d'accord.

C'est le contraire du protectionnisme : mise en place de taxes sur les produits importés pour protéger le marché intérieur d'un pays.

Le déclin de la puissance britannique

Les Britanniques qui ont été les premiers à s'industrialiser dès 1750, ont été touchés par le vieillissement de leurs structures au moment où les autres pays connaissent leur « take-off » vers 1850. L'Allemagne, les États-Unis, et le Japon ont donc commencé à leur faire concurrence. La seconde révolution industrielle (vers 1880) basée sur d'autres sources d'énergie que le charbon contribue à les distancer. Le libéralisme ne protège pas les Britanniques des périodes de récession. La défense de la livre sterling dans les années 1930 affaiblit le pays.

2. L'économie-monde américaine

La conquête du territoire

Les États-Unis sont un pays neuf, peuplé par des vagues successives de migrants. Les années 1850-1880 sont celles de la guerre de Sécession et de la conquête de l'Ouest. Les valeurs de pionniers modèlent les mentalités : liberté d'entreprendre, volonté de réussite individuelle, matérialisme dans un pays pourtant très imprégné par la religion. L'industrialisation s'accélère dans le nord-est du pays au tournant du XX^e siècle grâce aux immenses ressources du territoire et à l'afflux de main-d'œuvre.

La Révolution industrielle du fordisme

La jeune nation se développe avec la seconde révolution industrielle, celle du pétrole et de l'électricité. Le taylorisme et le fordisme permettent la production de masse, des salaires élevés et la naissance de la société de consommation. Après la Première Guerre mondiale, elle dépasse la Grande-Bretagne. La Grande Dépression des années 1930 touche de plein fouet l'économie américaine (près de 17 millions de chômeurs, baisse de